

Año XXXV Santa Isabel, 11 de Septiembre de 1938 Núm. 1043

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts. y certificada 25 pts. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO: Portada Nuestro grabado. El Lago de Moka--Mi estancia en Kogo
—El Censo de Población de la Región Valenciana—Algunas plantas de Fernando
Poo y usos que de las mismas hacían los antiguos bubis.—Extracto de la confe-
rencia dada por Dña. Carmen Pita de Pardo—Musola—La Opinión y la Murmura-
ción—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel—Radios del Prensa.



NUESTRO GRABADO

El Lago de Moka.

MI ESTANCIA EN KOGO.

Fué ella por desgracia más corta de lo que el infrascrito había proyectado y se merecían los entusiastas españoles allí residentes.

Kogo ha evolucionado en entusiasmo, simpatía y españolismo desde que factores tan importantes como barcos y la radio, han entrado en el programa de normalidad de que año y medio atrás carecían. La presencia de nuestra bandera en la punta de los mástiles de nuestro simpático *Mahón* y demás barcos metropolitanos, desde los correos *Plus—Ultra* y *Cabo Razo* hasta los madereros que de cuando en cuando aparecen por allá, ha reanimado aquel puñado de españoles hasta el extremo de ser hoy aquella cabecera una de las que mejor laten y vibran por nuestra España.

Hombres hechos a las rudas faenas del arrastre y tala de la madera, o a las no menos penosas de arrancar los tesoros del terruño, por el café que en determinadas concesiones están cultivando varios particulares y Compañías, Kogo siente el amor a España por el fuego que en sus corazones prende la lectura de los radios que diariamente pasa a la población el Sr. Rodrigo Campos.

Esos hombres que tanto trabajan durante el día, se expansionan por la noche, al rescoldo de las victorias de nuestro ejército, comunicadas con regularidad matemática por el Sr. Campos. Si así procedieran las demás localidades del continente...

Kogo es hoy día un centro de esperanza y de porvenir para nuestra España, y una de las plazas llamadas a evolucionar más de lleno, desde el momento que a la misma aboquen las arterias que le precisan para que sea un hecho la tan suspirada evolución.

La marítima parece es ya un hecho, dado el trabajo realizado en el río por el *Mahón*, al valizarlo, desde su boca hasta Calatrava y aguas colindantes: sólo se espera se proceda de igual suerte con la otra, la terrestre, hacia Benito y Evinayong para que se logre la meta de lo que ha de venir para tan importante plaza.

Kogo tiene ya camino de Evinayong unos ocho Kilómetros de carretera muy bien hechos; los estudiados y medidos llegan a unos 25, tan llanos y hacederos, que solo esperan la piqueta y pala para decir que tenemos carretera hasta Zaragoza. De aquí a Evinayong, pargen por aquí o acullá, faltan muchos todavía,

es cierto. . . pero *hora est jam nos de somno surgere*, es hora de hacer algo porque acabe el estado que esto supone para Kogo; hay que poner manos a la obra empalmando estos Kilómetros con Evinayong y con Benito, si no queremos llegar tarde y encontrar desierto y vacío de pueblos aquel camino.

La obra no es tan difícil como alguien se la habrá imaginado al inspeccionar el mapa y la topografía de la región: ya se iniciaron hace unos años los trabajos previos a las obras que se proyectaron; ¿por qué no continuarlos?

Las pistas que pasando por Tegete y Owor-nakok llegan hasta cerca de Kuma, ocan a las puertas de lo que es hoy va erreno de Kogo.

¿Qué será de ellas si las abandonamos?

Y caso que no se haga esto, ¿por qué no empalmar directamente con los Kilómetros que están hechos hasta Benito?

Aprendamos y decidámonos a comunicarnos por tierra, prescindiendo de balsas y canoas, y tengamos en cuenta que lo que hoy sucede en Benito, acaeció años pasados con Kogo al quedar maltrecha y arrumbada la motora que hacía aquel servicio.

Por tierra será siempre seguro, mientras que por río dependerá de muchas circunstancias.

Vengan, pues, los trabajos por tierra y cuanto antes para que pronto nos sea dado contemplar el total y perfecto desarrollo de plaza y puesto tan importante como es Kogo.

†Leoncio Fernández, V.º Apt.º C. M. F.

El Censo de Población de la Región Valenciana.

La superficie de las tres provincias valencianas suman 23.041 kilómetros cuadrados, divididos así: Alicante, 5.634; Castellón, 6.336, y Valencia, 11.271. Esta parte de España, muy poblada antiguamente, quedó mermaidísima de gente por la expulsión de los moriscos. A principios del siglo XVII calculábase su población en 400.000 almas, de ellas 200.000 de aquella raza. En 1.718, después de la expulsión y de la Guerra de Sucesión, se contaron 225.000. Los censos hechos posteriormente arrojaron estas cifras: en 1761, 604.612; en 1768, 716.886; en 1787, 783.084. Un siglo después se había duplicado la población, a pesar de todas las san-

grías de la azarosa centuria décimonona, repleta de revueltas internas, entre ellas dos guerras civiles, de epidemias y otras inquietudes. En un siglo se duplicó la población; el censo de 1.885 arrojaba esta cifra: 1.371,145. De entonces acá, según el censo hecho en 1930 último, el número de habitantes en la región era de 1.896.738.

De las tres provincias valencianas, la de Castellón es la menos poblada. Sólo tiene 308.746 habitantes. Lo explica el hecho de que tres terceras partes lo ocupan las Sierras del Maestrazgo, y que con escasísimas industrias, la inmensa mayoría de su población vive de las extensas y feraces planicies regadas por el Mijares y el Palancia. De los 141 términos municipales en que se halla dividida la provincia, 128 tienen una población menor de cuatro mil habitantes; cuatro de más de cuatro mil y menos de seis mil, y las demás ofrecen el siguiente censo: Nules, 6.703; Benicarló, 7.456; Onda, 7.472; Almazora, 8.072. Vinaroz, 8.281; Vall de Uxó, 9.216; Burriana, 14.675; Villarreal, 18.982, y Castellón, 36.781. El total de edificios en toda la provincia es de 155.167 el número de ciudades, nueve; el de villas 73; lugares, 64; aldeas, 16; caseríos, 1.951, y los pertenecientes a entidades, 426.

Alicante, aun cuando tiene también una buena parte de su territorio poco susceptible de cultivo intenso cuenta con importantes industrias que le han suplido la antigua riqueza vinícola, muy importante en esta provincia antes de los estragos de la filoxera y de la crisis de esta producción por la falta de salida de nuestros vinos. Consta de 140 Ayuntamientos, de los cuales 117 tienen una población menor de cuatro mil habitantes; nueve, mayor de cuatro mil e inferior de seis mil, y superior a ésta las ciudades y villas siguientes: Jijona con 6,059; Benisa, 6,026; Aspe, 7,351; Pinoso, 7,740; Concentaina, 8,289; Villajoyosa, 8,715; Torrevieja, 8,754; Almoradí, 8,864; Novelda, 9,508; Monóvar, 9,799; Crevillente, 11,991; Denia, 13,860; Elda, 13,445; Villena, 17,638; Elche, 38,013; Orihuela, 38,570; Alcoy, 38,739; y Alicante, 78,071; Tiene la provincia 152,957 edificios en 14 ciudades, 63 villas, 83 lugares, 27 aldeas, 1,386 caseríos, y 285 construcciones de entidades.

Valencia. Como Alicante también tiene parte de hueso en su extenso territorio, pero sus huertas y sus prósperas industrias sostienen una población nutridísima. El número de sus

términos municipales asciende a 264 y de ellos 215 tienen menos población de cuatro mil habitantes. Los restantes, o sean 49, tienen mayor censo. De cuatro a cinco mil habitantes hay 22, y con más de dicha cantidad: Alboraya, con 6,124; Alginet, 67,147; Paterna 6,353; Benifayó 6,551; Ayora, 6,552; Benaguacil; 6.620; Manises, 6,667; Silla y Alberique, 67,32; Carlet, 6,852; Liria, 8,226; Catarroja, 9,056; Tabernes de Valldigna, 10,249; Torrente, 10,443; Utiel, 11,878; Onteniente, 12,342; Cullera, 13,335; Gandía, 14,009; Algemensí, 14,744; Játiva, 15,087; Carcagente, 15,393; Sueca, 17,521; Requena, 17,650; Sagunto, 20,235; Alcira, 21,232; y Valencia, 320,195; Edificios tiene la provincia 245,168; ciudades, 19; 88 villas; 176 lugares; 73 aldeas; 838 caseríos y 305 construcciones de entidades.

Sometido el Maestrazgo, el camino de Castellón y Valencia se ofrece expedito, brindándoseles a nuestros Ejércitos las inmensas planicies regadas por las aguas de los ríos Mijares y Palancia, y Turia y Júcar donde están enclavadas las ciudades y villas más ricas como Burriana, Vall de Uxó y Villarreal, en Castellón, y como Alcira, Carcagente, Sagunto, Algemensí, Cullera, Játiva, Sueca, Gandía y otras muchas, en Valencia. Después para pasar a la provincia de Alicante y dominar la parte Sudoeste de la provincia de Valencia nuevamente vuelven las abruptas serranías, los elevados picachos y los ásperos peñascales hasta llegar otra vez a las amplias y fértiles llanuras.

La población de las tierras valencianas suma, como hemos dicho, un total de habitantes de 1.896.738; pero hoy, a pesar de las bajas producidas por la criminalidad marxista y por la guerra, esta cifra es mucho mayor, porque a la región valenciana han acudido millares de familias procedentes de provincias evacuadas por los rojos, hasta el punto de que la ciudad de Valencia es actualmente una verdadera Babel, donde se hablan, no sólo todos los idiomas y dialectos peninsulares, sino también todas las lenguas del mundo, especialmente el ruso y el francés, quedando asfixiada la genuina Valencia en este ambiente de cosmopolitismo hediondo.

Victor SANCHEZ.

Gramática y Vocabularios de Inglés africano; a 5 pesetas el ejemplar corriente y el mejorado a 6 pesetas. En todas las Misiones se pueden adquirir.

Algunas plantas de Fernando Poo y usos que de las mismas hacían los antiguos bubis

Kasadda (N.) *Kasara* (S.) *Kasaleri* (Bte.)
Yuca.

Uso. — 1.) Para comer a) como patata: para eso se cocina los trozos separados y una vez cocidos se tira el agua y se ponen con arroz, garbanzos, etc. b) como puré o sémola: para eso se raspan los trozos y el resultado se deja en un cesto o saco muy prieto por espacio de 5 o 6 días, se tuesta en una olla dándole continuamente vuelta hasta que quede como el fufú de malanga; a esto se llama *Uata-Fufu*.

2.) Para almidón.— Se raspa como queda dicho y el resultado se deja en maceración un día. Pasado este tiempo se hace de la manera siguiente: se coge un pañuelo entre dos personas por las puntas y se echa en el mismo una porción de la yuca raspada, cuidando de ir derramando agua y revolviendo hasta que se haya desaparecido casi todo el jugo. Se tira esto y se pone otro poco practicando la misma operación... Concluido todo se deja que vaya depositándose en el fondo; últimamente se decanta toda el agua quedando en el fondo el almidón que puede ponerse al sol para que quede bien seco.

Loabe (S.) *Loame* (N.) Arbol pequeño, ramudo ileno de espinas poco salientes.

Uso. Madurativo. Machacan sus hojas y el resultado lo aplican a los bultos. Es también objeto de superstición. Lo ponen junto a los caminos y pueblos para que el diablo los proteja...

Lotololo (N.) *Doeldo Bolo* (S.) Arbol pequeño copudo que produce un fruto parecido al de saúco.

Uso. 1º) Contra la elefantiasis. Se cocina un trozo de corteza y con el agua se va lavando el pie. 2.) Contra las pulmonías. Se cocina la hoja y se bebe el agua.

Loapaapa (N.) (S.) En un principio es una enredadera que, abrazándose a una palmera o a otro árbol los llega a matar. Después se hace un verdadero arbol. Sus hojas son muy lustrosas, grandes y de pocos nervios. Produce el *Cauchu*.

Lopopo (N.) (S.) *Lommo* (Bte.) Arbol algo parecido al anterior; se diferencia de él en la hoja que no son tan lustrosas ni de tantos nervios: en el jugo que es de inferior calidad.

Es además mucho más corpulento. Su fruto es un verdadero higo.

Lojaya (N.) Arbol muy alto cuyas hojas son parecidas a las del naranjo. De madera muy fuerte y buena para construcciones.

Luilo (N.) (S.) Enredadera leñosa y muy ramuda. Mejor arbusto. Es muy venenoso el tallo y lo emplean para matar pescado. Generalmente la plantan en las fincas, aunque también sale espontáneamente en el bosque.

Lojiri (N.) *Siiri* (S.) *Sichiri* (Bte.) Arbol de madera fuerte; sus hojas son largas, estrechas y lanceadas. Sirve para bastones.

Lorierie (N.) *Morierie* (S.) Arbol grande que generalmente crece junto a los ríos. Produce en el tronco un fruto como agallas formando grandes racimos. Lo come la gente.

Looko (N.) (S.) Arbol alto, recto poco recio pero muy fuerte; bueno para construcciones.

Lojaja (N.) Planta especial de junco marino que crece junto a los ríos y tiene espinas. Sirve para bastones, paraguas....

Lopetaha (N.) *Lopete* (Bte.) Arbol viviente, de madera fuerte buena para postes de secaderos. De él hacen los palos para picar bangá. Sus flores blancas.

Lokori Loe Bojale (N.) Enredadera cuyas hojas se parecen mucho a las de la hiedra, con la especialidad de que sus nervios poseen pinchitos que tocándolos produce picazón.

Loupe (S.) Arbol alto, recto no muy grueso de ramas muy torcidas, hojas pequeñas. De madera fuerte, no la ataca el comején, sus aguas muy bonitas parecidas a las de la haya, Abunda en Ureka.

Lototto (N.) Arbol regular medicinal.

Uso. Como purgante entre los pamues. Se desmenuza la corteza y se pone en un vaso de agua.

Monta (N.) *Mondda* (S.) Arbol de tableta, alto, recio, de hojas pequeñas y de madera fuerte.

Mpila (N.) Arbusto de madera amarilla y muy fuerte; es un poco más grande que los anteriores. Sirve para bastones.

Mpetakopo (N.) Enredadera cuyas hojas, parecidas a las de zarza, pican mucho.

Continuará

Isidoro Abad C. M. F.



EXTRACTO DE LA CONFERENCIA DADA POR DOÑA CARMEN PITA DE PARDO

El día 29 de agosto, la Sra. de Pardo de Donleban dió una conferencia en el teatro de esta localidad, organizada por la Junta del «ROPERO DEL SOLDADO» sobre la labor de la mujer en la retaguardia de Franco.

La Sra. de Pardo ensalzó la labor de un puñado de mujeres españolas de Santa Isabel por la obra emprendida a favor de nuestros heroicos soldados, que sin desmayar un momento, están reconquistando España para la causa... animando a las Señoras, para que ellas a su vez prosigan en su labor y que su ejemplo cunda entre las demás que no han acudido al Ropero, como es su deber sagrado en estos momentos porque atraviesa nuestra querida Patria. Citó varios hechos de las madres españolas que, no sólo han entregado sus hijos, sino estando dispensadas de hacer el servicio social, acuden a trabajar con espíritu de abnegación y sacrificio, allí donde la Patria las reclama.

Cuenta cómo se trabaja en hospitales, guarderías y comedores infantiles de Asistencia Social; y relata con todo detalle cómo funciona la admirable institución de «MUJERES AL SERVICIO DE ESPAÑA».

Momentos son éstos, dijo, en que España necesita de la mujer para ayudarla a ganar la guerra; unas con su trabajo, otras con la aguja y otras con sus oraciones, poniendo en ello su grano de arena y llevando la alegría de su feminidad a nuestros heridos, y a nuestros huérfanos, siendo puntal firme de nuestra bien organizada retaguardia haciendo resaltar la admirable labor de nuestras juventudes que tan bien han respondido a la vieja historia.

¿Es posible, terminó, que quede una mujer española que a la vuelta de las banderas victoriosas, no haya hecho nada por la Causa? Estas mujeres no merecen ser ni madres, ni esposas, ni hijas de héroes.

Finalmente, con palabras de acendrado patriotismo, rogó que las asiduas no desmayen, que las tibias secunden el ejemplo de éstas y que no pueda decirse, que en este rincón alejado de España, no hayan contribuido todas a hacer una Patria UNA, GRANDE Y LIBRE.

MUSOLA.

San Carlos. Basakato. Rectificación

A últimos de 1904 la Misión de Musola se hallaba ya robusta y vigorosa y en vías de mayores progresos, dando inequívocas señales de su prosperidad y vitalidad con la numerosa representación que aportó á la mayor solemnidad que hasta entonces se celebrara en San Carlos a la cual, califica el mismo Ilmo. P. Coll en sus Memorias, de deslumbrante. Este notable acontecimiento acaeció el 13 de diciembre de 1904 con ocasión de la bendición de la hermosa imagen de Ntra Sra. de Montserrat y declaración de su Patronazgo del poblado y de su espaciosa bahía hecha por las autoridades y habitantes del vecindario. "El 12 de diciembre llegaba el Mogador graciosamente empavesado trayendo al Ilmo. P. Vicario, la mayoría de las Comunidades de Sta Isabel y Banapá, la banda de música de esta última Misión y una muchedumbre selecta de europeos que dió notable animación a la población. De María Cristina y de Musola bajaron los Misioneros y los vecinos no impedidos de aquellos pueblos católicos. La banda de Banapá ya aquella misma noche alegró al poblado tocando bonitos pasacalles al mismo tiempo que por orden de la Comisión organizadora se soltaban globos y se quemaban hermosos fuegos artificiales. A las cinco y media de la mañana del 13 recorría la banda las calles de la población tocando diana: a las ocho y media, rodeado de numeroso pueblo y revestido de hábitos pontificales, bendijo su Ilma. la imagen, a lo cual siguió el discurso del P. León García tan saturado de entusiasmo y patriotismo que al acabar con un viva a la Virgen de Montserrat se desbordó el entusiasmo de aquella numerosa muchedumbre de católicos que no cesaron en vivas atronadores hasta que S. Ilma. comenzó la Misa, acabada la cual ordenóse lucida procesión, que condujo la hermosísima y artística imagen al trono que le estaba reservado en la capilla de la Misión, en la cual moró hasta el 27 de Abril de 1926 en que se la trasladó al trono de la nueva Iglesia.

Las fiestas profanas consistieron en regatas, conciertos, bailes populares indígenas, fuegos artificiales, globos aerostáticos y otras diversiones honestas a que se acostumbran los

pueblos en tres ocasiones.

Merece ser recordado que el núcleo mayor y principal del elemento católico indígena que asistió a tan lucida fiesta lo constituían los habitantes de Musola y de María Cristina, lo que prueba la vitalidad y prosperidad de ambas Misiones. De los besés fueron muy contados los que acudieron y de la Misión metodista, aunque concurrió un número más que regular de personas, sólo fueron meros espectadores.

En dicha fiesta los europeos de San Carlos honraron y agasajaron al Rdo. P. Sala por ser conocido y estimado de todos por su carácter bondadoso, y simpático.

El Ilmo. P. Coll profesó siempre singular aprecio y benevolencia al P. Sala como uno de las más beneméritos operarios que han existido en estas Misiones y por su natural expansivo, emprendedor, incansable y superior a todos los obstáculos. Al fin quiso darles muy mayores y peculiares muestras de estimación y cariño distinguiendo y honrando preferentemente al poblado predilecto del P. Sala, Basakato del Oeste.

Al acercarse la festividad de Ntra. Sra. de las Mercedes Patrona de Basakato en septiembre de 1905, S. Ilma. acompañado del P. Sala y de los superiores de San Carlos y María Cristina nos embarcamos con rumbo a aquella Reducción con el fin de dar comienzo a la solemne novena en honor de la Patrona. Allí estuvimos diez días honrando y alabando a nuestra soberana Madre. Cierta que el tiempo se negó a coadyuvar y favorecernos con su semblante risueño por cuanto toda la novena diluvió con breves intervalos. De ahí que la asistencia no fuera extraordinaria, aunque sí lo fueron el amor, devoción y entusiasmo con que tributamos los honores y gloria a la Virgen de las Mercedes. Llegó la fiesta y el tiempo contribuyó también a su mayor brillo y solemnidad. A las funciones de la mañana y tarde la asistencia fué numerosísima, terminando al atardecer con lucida y brillante procesión. Esta fué para el Rdo. P. Pedro Sala la última fiesta de la Patrona de Basakato que ennobleció con su presencia.

Rectificación: Personas mejor informadas nos han asegurado que quien realizó el hallazgo de la fuente del río Sabbe o aguas ferruginosas de Oloita no fué el que indicamos en otro artículo sino que los primeros descubridores fueron el Ilmo. P. Armengol Coll y el P. Manuel Mallén.

Nemulema.

LA OPINION Y LA MURMURACION

Monstruos que aplastaremos

Nosotros, los soldados de Franco, después de vencer a los rojos, venceremos las otras dos plagas bíblicas que Dios echó sobre España para castigar nuestros pecados: los monstruos de "la Opinión" y de la "Murmuración".

Nosotros, los soldados de Franco, ayudaremos al Caudillo y su Gobierno, para reducir el peligro de la buena y de la mala Prensa, y acabar con las tertulias adiposas de casino, con los cafés de venenosas charlas, con las oficinas y covachuelas donde se corróe al Estado en vez de servirlo.

Nosotros no toleraremos las murmuraciones, ni mosquitos, ni periodistas sin verguenzas, infiltrados en descuidos de la guerra. No consentiremos piojos parasitarios en la vida de trabajo y de grandeza que queremos.

Se acabarán esos casinos donde el recreo consiste en destrozarse la virtud de toda mujer por honrada que sea, y la obra de todo hombre por heroico y salvador que sea.

Nosotros, los soldados de Franco, habituados a la obediencia, al respeto, a la disciplina y a no discutir las órdenes de la superioridad, no podremos soportar que unas gentes vestidas de americana, o de lo que sea, con alma de "civilistas" y con gesto parlamentario y ateneístico, ironicen o sonrían de nuestro esfuerzo, de nuestra sangre.

Nosotros, los nacionalsindicalistas de verdad, los que tenemos, de verdad, conciencia sindical y gremial de la vida, ¿cómo vamos a consentir que cada cual hable de lo que le parezca, entienda o no entienda de ello? ¿Cómo vamos a consentir que el zapatero hable de pintura y el poeta de zapatos y el mecanógrafo de planes de guerra?

¡"La Opinión"! Esa era la consigna secreta y malvada del liberalismo: "Yo respeto todas las opiniones y por eso pido que respeten las mías."

Lo que luego se traducía, para la realidad trágica de la vida española, en no respetar nadie a nadie, en corroer todo, desarticular el Honor, el Amor, el Estado, la Familia y la Juventud.

Consigna revolucionaria, demoleadora, trituradora, voraz, monstruosa, estaliniana a fin de cuentas: ¡"Libertad de opiniones y de cultos"! Para mejor poder luego quemar al que

practicase el Culto católico y al que no pensase como en Leningrado. Nos conocemos la papeleta. Y ya no picamos.

Por eso, que conocemos la táctica del enemigo estamos dispuestos a defender nuestras posiciones y a contratacar las suyas.

¡Ay del que murmure! Esa cosa vil, comadrera, cobarde, asquerosa de murmurar.

¿Qué pasará si nuestros alféreces provisionales, la nueva y sublime Juventud de España murmurasen y criticasen al jurar la bandera?

Pasaría que no hubiéramos avanzado un metro de terreno en esta heroica y titánica lucha mundial.

Pero nuestros muchachos combatientes, avanzan, avanzan, iluminados, en silencio, férreos sus rostros, los ojos extáticos, hacia la bandera rojo y oro, y al llegar a ella la besan estremecidos. Detrás de ese beso, saben que está la Muerte. Pero también saben que está ese *algo* superior a la muerte que se llama el Honor.

Y ante ese silencio divino del combatiente que ofrece todo sin pedir nada, sin chistar, sin decir esta boca es mía sino de mi Patria; ante ese ejemplo nacional, nosotros no toleraremos más que su imitación, por los demás españoles.

Así que, ¡a tomar café en pocos minutos! ¡A charlar lo que convenga al Estado! ¡A reglamentar económicamente las comidas y sus horas! ¡A limpiarse menos las botas y más las conciencias! ¡A reclinarse más en el hogar! ¡A casarse! ¡A tener hijos que sean los soldados del Imperio mañana! ¡Abajo los zánganos! ¡Abajo los residuos que queden de la chalería y del señoritismo burgués y socialista! ¡A trabajar y crear! ¡Todo el mundo!

Y nosotros, arma al brazo: vigilantes.

Giménez Caballero

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

Aniversario. El lunes próximo, aniversario de la muerte de D. Dámaso Santa Coloma (q. e. d.) su hija Dña. Carmen de Montilla, invita a sus muchas amistades, a que la acompañe a oír al Santa Misa que se celebrará a las 8 y media en el altar de Ntra. Sra. de Carmen por el eterno descanso de su alma.

El Plus.— El día 5 de los corrientes recaló en nuestro puerto el vapor alemán Plus y después de breves horas salió para Europa, llevándose de pasaje, al Administrador Territorial, Sr. Benjumea, que va destinado al ejército de operaciones del Centro y D. Félix Fernández Elvira, gerente de la razón social Izaguirre.

Nombramiento.— Vacante la Administración Territorial del Distrito de Santa Isabel, ha sido nombrado para ocupar este importante puesto, Don Ildefonso Machado, Capitán de la Guardia Colonial. Nuestra enhorabuena.

Comandancias De Puesto.— Han comenzado a restaurarse las antiguas Comandancias de Puesto; desde luego funcionan ya la de Basakato del Oeste, la de Rebola, Concepción y la de Basupú del Oeste, en la que para hacer acto de presencia en ella su nuevo titular sólo se espera quede listo el antiguo local de la Comandancia de puesto.

Nuestro Prelado.— Después de haber recorrido y no por sport y a pié más de 700 kms. por el interior de nuestro Continente es esperado en Santa Isabel con el primer correo que regrese de allá.

RADIOS DE PRENSA.

4-9-38.

En Extremadura sector de Puerto Llano se ha llevado a cabo una rectificación a vanguardia de nuestras líneas ocupándose dos posiciones habiéndose desalojado al enemigo después de dura resistencia.

En el sector de Cabeza de Buey se ha rechazado brillantemente los ataques de los rojos a varias de nuestras posiciones causándoseles gran número de bajas que dejaron abandonadas en el campo e inutilizándoles cinco tanques.

Actividad de la aviación.— En el combate aéreo han sido derribados 11 aviones rojos. El día 3 fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Valencia y el puerto de Barcelona habiéndose alcanzado el muelle de la Campsa y almacenes.

5-9-38

Parte Oficial.— En el frente de Valencia sector de Peña Juliana se han rechazado algunos contra-ataques sobre las posiciones últimamente conquistadas castigando fuertemente al enemigo dejando cadáveres delante de nuestras posiciones.

En el frente de Cataluña sector del Ebro ha continuado hoy nuestra importante ofensiva habiéndose conquistado nuevas posiciones en donde el enemigo dejó gran número de muertos. Se han hecho por nuestras tropas varios centenares de prisioneros y se ha recogido gran cantidad de armamento entre el que figuran numerosas armas automáticas. El quebranto que los rojos han sufrido es considerable.

6-9-38

Parte Oficial.— En el frente de Valencia sector de Peña Juliana, se ha llevado hoy a cabo otra rectificación a vanguardia de nuestras líneas.

En el Ebro ha seguido la progresión de nuestras fuerzas que han logrado ocupar nuevas posiciones y vencer una vez más la resistencia opuesta por los rojos que también hoy han sufrido elevadísimas pérdidas en hombres y material habiéndoseles hecho más de 400 prisioneros. Además se les ha inutilizado tres tanques, dos de ellos incendiados.

En Extremadura, sector de Cabeza de Buey, han sido rechazados algunos ataques del enemigo durante la noche pasada y madrugada de hoy.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

Actividad de la Aviación.— En la noche del cuatro al cinco, fueron bombardeados los objetivos militares de la estación ferroviaria de Hospitalet y el puerto de Rosas, y en el día de ayer los del puerto de Valencia.

Además de los aviones rojos derribados ayer y que se hicieron constar en el parte fueron abatidos dos más, o sea 13 en total.

7-9-38

Parte Oficial.— En el frente de Valencia, sector de Peña Juliana, se ha llevado a cabo una nueva rectificación a vanguardia de nuestra línea venciendo la resistencia enemiga y ocupando varias posiciones, las cuales, fueron después contra atacadas desesperadamente por los rojos a los que se rechazó violentamente haciéndoles más de trescientos muertos y cincuenta y ocho prisioneros.

En el frente de Cataluña, sector del Ebro, se ha consolidado las posiciones alcanzadas en días anteriores, se ha limpiado el terreno conquistado y se ha rectificado nuestra línea avanzando y mejorándolas notablemente. Se han hecho al enemigo muchos muertos y cerca de trescientos prisioneros.

En Extremadura, sector de Cabeza de Buey, nuevos intentos de los rojos han sido deshechos ante nuestras posiciones causándoles gran quebranto.

Actividad de la aviación.— Ayer fueron bombardeados los objetivos militares de los Puertos de la Selva y Torrevieja.